

NOTRE ÉCOLE

Discernement et choix des armes à l'ESM

PAR LE COLONEL TRISTAN ZELLER - PROMOTION « GÉNÉRAL BÉTHOUART » (2000-03) - COM BAT ESM 1

« L'amphi armes » est un moment marquant dans la scolarité de l'élève à Saint-Cyr : moment fort et à la fois moment redouté... Le choix de l'arme ou de la fonction opérationnelle est parfois vécu comme un graal, un aboutissement, une fin en soi pour les jeunes élèves arrivant à l'ESM. Pendant sa scolarité, le jeune élève-officier mûrit et réfléchit. Lorsqu'il se présente, trois ans après, sous-lieutenant en grand uniforme dans l'amphithéâtre Napoléon, il a évolué et aborde ce choix différemment. Ce dernier ne marque pourtant qu'une étape et un début de la vie professionnelle d'un officier qui se projette d'abord en école d'application puis en régiment des forces terrestres (hors gendarmerie) – unité qu'il choisira quelques mois plus tard. Les besoins et les attentes de chaque arme vis-à-vis de la jeune génération sont importants dans le cadre de la consolidation du modèle de l'armée de Terre, sa force dépendant, entre autres, de la bonne répartition des talents.



Le discernement : se connaître, se jauger, s'intéresser, se laisser guider, s'éprouver, choisir en conscience

Un bon choix d'arme ou de fonction opérationnelle est conditionné par un discernement juste et équilibré mais aussi à un investissement de l'encadrement.

Tout part de l'individu qui doit se connaître puis apprendre à se jauger, en entrant puis en évoluant à la Spéciale. Les occasions sont nombreuses : sur le terrain dans la difficulté ou dans l'incertitude, en situation de commandement ou encore dans les exercices intellectuels amenant à une prise de décision. Le caractère de l'élève et les ressorts psychologiques de chacun concourent à ce travail interne, à cette introspection nécessaire. Les séances d'information sur les armes et le contact avec les régiments complètent utilement le panorama. L'élève n'est pas seul dans sa réflexion.

L'encadrement agit, le conseille puis le guide voire donne son avis sur ses choix potentiels. Il lui explique les grands principes du combat interarmes pour qu'il comprenne la réalité des fonctions opérationnelles. Il lui fait découvrir les différents métiers et la richesse des différents parcours. L'enjeu principal reste in fine de faire coïncider les besoins de l'institution et des armes, qui doivent attirer chacune leurs talents, avec les desideratas de l'individu et l'appréciation du commandement sur le sujet lors de la dernière année à l'école.

Quelques outils pour aider au choix des armes

Préparation opérationnelle et instruction : séquences de combat avec des troupes de manœuvre et échanges avec les chefs de section. Raid évacuation avec la Gendarmerie nationale. Stages montagne et

TAP. Stages en corps de troupe : l'un au 3^e bataillon et l'autre au 1^{er} bataillon.

Information sur les armes : séminaire de présentation des différentes armes par l'encadrement de contact, présentation des capacités de l'armée de Terre à l'IHEDN, visites de régiments, présentation des spécialités et des spécificités, bureaux d'information sur les fonctions opérationnelles, la Gendarmerie et les services (BIFOGS).

Suivi des « fanatures » : trois classées par ordre de priorité dès le 3^e bataillon, bilan annuel avec le chef de section puis avec commandant d'unité. Appréciation de la pertinence de la « fanature » par l'encadrement.

Choix des armes 2022

Les lieutenants de la promotion capitaine Anjot (2019-2022) ont rejoint leur division d'application l'été dernier. Le tableau de répartition des volumes par armes figure ci-dessous.

Les nouveautés en 2023

Sans surprise, les sous-lieutenants de la promotion « Général Caillaud » (2020-2023) pourront choisir les armes ci-dessus à la sortie de l'ESM : arme blindée cavalerie, artillerie, aviation légère, gendarmerie nationale, génie, infanterie, matériel, train, transmissions. Cependant, une nouveauté et une spécificité voient le jour en 2023. D'abord, les officiers-élèves auront la possibilité de rejoindre l'arme des troupes de marine dans l'une de ses quatre fonctions opérationnelles (arme blindée, artillerie, infanterie et transmission). Enfin, le volume des places gendarmerie sera adapté à 12 places ⁽¹⁾ contre 15 auparavant, dans un contexte de remontée en puissance pour l'armée de Terre.

Élèves Classés (diplômés)	Écoles d'application									TOTAL
	EOGN	EALAT	EI	EC	EA	ETLO	EM	EG	ETRS	
Nombre de places offertes toutes filières (Classes préparatoires aux grandes écoles – CPGE ; officiers de recrutement sur titre – OST ; officier élève formation initiale en Allemagne – OEFA).	15	12	41	25	17	12	14	25	15	176



(1) Dont 6 à destination de la filière scientifique et 6 pour la filière sciences sociales et politiques.